

LA VERDAD

DIRECTOR Y FUNDADOR: GENERAL MANUEL VILLELA VIDAL

Año IV

Nueva Ocotepeque, Julio 28 de 1951.

Nº 289

EDITORIAL

No es lo mismo me baño en el Río Que me Río en el Baño

Gral. MANUEL VILLELA VIDAL

Si señores...! Las cosas son como son y no como se quiere que sean. La verdad resplandece por sobre la mentira y nunca ha sucedido lo contrario.

Las teorías son vanidades que la razón desprecia mientras, no se adhieren a la práctica en la realización de los hechos.

Los desengaños son el resultado único del descubrimiento de la verdad, y esta es descubierta por medio del estudio, de la investigación y deducción de toda la proporcionalidad en la búsqueda de un algo misterioso que la ambición humana desea exhibir en el cuadro de los hechos. . . .

En la vida activa, lo que no es ciencia, y al respecto podríamos escribir un grueso volumen, pero seguimos nuestro editorial limitándonos a comentar nuestra política criolla, la más difícil de las ciencias y que como consecuencia no entendemos, máxime que los pocos años que pesan sobre nuestra armazón anatómica no son lo suficientes para discernir en esta materia, no obstante, la audacia nos induce a untarnos . . . y aquí estamos embarrándonos.

En esta misma columna editorial dijimos en edición pasada que sin lucha ni sacrificios nada tiene méritos, porque los triunfos se saborean mejor cuando en la lucha contra la oposición ha habido sacrificio.

El mundo está dividido en dos fuerzas opuestas que son lo BUENO y lo MALO.

Las sectas religiosas y los credos políticos son diferencias que nos tienen divididos; y estas diferencias han originado la guerra en diferentes etapas de la existencia humana.

Honduras es un país que antes de hoy fué víctima de las diferencias políticas de sus pobladores, permaneciendo en su lecho de muerte, esqueletizado por la constante sangría de sus malos guaidores, quienes so pretexto de patriotas indujeron al pueblo a la matanza fratricida para sacar provecho y saciar sus ambiciones de riqueza.

Los dos partidos políticos organizados, el NACIONALISMO y el LIBERALISMO, fueron hasta hace diez y ocho años, la fuente del desastre de la nación porque el primero encontró oposición en el segundo o viceversa, prendiendo la tea revolucionaria y destruyendo lo que con tanto sacrificio se había logrado hacer. Así vivió Honduras hasta que en 1932 su desastroso

(Pasa a la Cuarta Página)

Honor al Mérito

(El Dr. JULIAN LOPEZ PINEDA es uno de los mejores valores intelectuales con que cuenta el país. Como periodista es de fama continental). HABLA NUESTRA GRATITUD.

Antes de empezar a escribir los motivos de gratitud que tenemos para el Dr. Julián López Pineda nos vamos a permitir distraer al lector, haciendo un pequeño paréntesis y tratar de otro asunto.

Allá por el año de 1894, nuestro padre don Manuel A. Villela era liberal aliado a la candidatura del Lic. Policarpo Bonilla. Vivíamos en el pueblo de Sinuapa, lugar de nuestro nacimiento.

A fines del mes de agosto del citado año hubo un movimiento revolucionario en la plaza de Ocotepeque, en el que fué capturado el cuartel resultando muchos muertos y heridos; este movimiento era en favor del referido Dr. Policarpo Bonilla. Nuestro padre ignoraba este movimiento revolucionario pero sus enemigos políticos lo malinformaron con el Comandante de Armas, Gral. Francisco Carranza, siendo reducido a prisión en unión de don Francisco Erazo y del indigena Aquilino Romero. Les siguieron consejo de guerra y fueron sentenciados a muerte, notificándoles que dentro del tercer día, a las tres de la tarde serían pasados por las armas frente al paredón del cementerio de aquella ciudad.

El Gral. Alfonso Villela, tío de nuestro padre, estaba en esa fecha, de comandante de Armas de Gracias, siendo Presidente de la República el Gral. Domingo Vásquez.

Nuestra madre doña Angela Vidal de Villela recogió firmas de las principales personas para suplicar al Presidente Vásquez que aplazara la ejecución de los reos, gestionando al mismo tiempo con nuestro tío, Gral. Villela, su intervención con el Presidente para evitar la referida ejecución. (Un Frailé se negó a firmar el telegrama).

Al día siguiente el Comandante de Ocotepeque recibió orden superior de trasladar a los reos amarrados a Gracias para ponerlos a la orden del Comandante de aquella ciudad para ser remitidos después a la Penitenciaría Central. Llegaron los reos a Gracias, (nuestra madre les acompañaba). El Gral. Alfonso Villela los puso en libertad bajo su responsabilidad, ordenándoles presentarse al centro penal respectivo.

(Nuestra madre quedó en

—(Pasa la 4ª Página)—



HE AQUI EL HOMBRE

Tenemos el honor de exornar nuestra primera plana con la efigie del Dr. y Gral. don Tiburcio Carias Andino, quien como Jefe Supremo del Partido Nacional logró ascender al solio presidencial para convertirse como un vidente en el caudillo más grande de nuestra historia moderna en su batalla por colocar la patria en el alto nivel moral, social y material en que hoy se encuentra. LA VERDAD que idolatra la personalidad del Gral. Carias en reconocimiento a sus méritos preclaros, se siente altamente honrada con traer a esta página su fotografiado.

El General Carías y su Ejército Libertador Salvan a Gregorio Ferrera de una Derrota

(La llegada del Dr. y Gral. don Tiburcio Carías y su ejército libertador al campamento de Toncontin en el año de 1924 salvaron al Gral. Gregorio Ferrera y su fuerza, de una derrota total, en los últimos días de marzo del citado año).

La tea revolucionaria había incendiado el país y los Generales Tosta y Ferrera atacaron y tomaron las plazas de La Esperanza y Gracias a principios del año de 1924, hazaña realizada a nombre y prestigio del Dr. y Gral. don Tiburcio Carías Andino, quien entre tanto se encontraba en la frontera de Nicaragua con un grupo de patriotas. Después del rendimiento de las plazas referidas los Grales. Tosta y Ferrera se trasladaron a Santa Rosa de Copán, plaza que corrió la misma suerte que las ya referidas.

Después de este asalto, los dos militares organizaron sus servicios y se separaron. Tosta con la mitad del ejército se trasladó rumbo a la costa norte y Ferrera con el resto del ejército se encaminó a Comayagua, plaza ésta que estaba defendida por el Dr. José María Ochoa Velásquez y el Cnel. Salomón Sorto y sus fuerzas, con las que trabamos nutrido combate el que duró veinticuatro horas cuando la plaza se rindió, huyendo los sobrevivientes rumbo a Tegucigalpa.

Hasta este momento e inspirado por los triunfos obtenidos, Ferrera estaba bien intencionado en favor del Gral. Carías y así se expresó durante ocho días que acampamos en Comayagua, pero cual fué nuestra sorpresa que antes de marchar a la capital, inspirándonos confianza, Ferrera nos dijo en plática carácter privado: "Como leales militares que son Uds. deben decirme qué haremos si al llegar a Tegucigalpa no encontramos al Gral. Carías...? Dicen que por las fronteras con Nicaragua ha tenido veintidós derrotas..." Los coroneles Blas Domínguez, Z. Pérez, Martín López y otros le respondieron a una voz: "El Jefe Supremo debe ser Ud.!" Nosotros guardamos silencio.

Más tarde, nuestro jefe inmediato, Gral. Jeffer, (uno de los militares que luchó al servicio de Domingo Vásquez) manifestó al Prof. Rodolfo Z. Velásquez, Cnel. Enrique Peña Tabora a nosotros, que: "A este indio de Ferrera va lo enfermaron los López Padilla y esa otra cáfila de colorados. Nuestra consigna es Carías, Carías y sólo Carías". Poco después partimos y llegamos a Zambrano donde nos encontramos con las fuerzas

de López Gutiérrez. La vanguardia la componían los Generales Jeffer, Andrés Leiva, Justo Umaña y Juan Castellanos, Coroneles Machado, Domínguez, Z. Pérez, Martín López, Profesores Z. Velásquez, Valerio Meza, Próspero Ynestroza y otros que propinaron aplastante derrota a los liberales.

Entre tanto, Ferrera y su ejército llegaron a los aldeanos de Tegucigalpa, acampando en las torres inalámbricas. Poco después el Cuerpo Diplomático llegó a conferenciar con el Gral. Ferrera, (intriga de don Policarpo, pues éste era su partidario), quienes le manifestaron la conveniencia de no atacar la capital. Allí mismo se convino en que las fuerzas revolucionarias ocuparon los lugares estratégicos de el "Estiquirín".

Mientras esto ocurría, los partidarios de Arias se revelaron contra los Policarpistas surgiendo entre ellos un "zipizape" que produjo un tiroteo nutrido.

Un día inesperado del mes de marzo, las fuerzas de Ferrera fueron atacadas por sorpresa, habiendo sido rechazadas. El Gral. Andrés Leiva ocupaba el cerro "La Estacada" para ver si podía atacar el de "El Berrinche", permaneciendo como veinte días en este lugar sin realizar sus deseos.

El 20 de marzo ingresó el Gral. Tosta y su columna de patriotas con procedencia de la Costa Norte, después de haber conquistado todas aquellas plazas. Ese mismo día Tosta dijo a Ferrera: "Mañana bombardeo Casa Presidencial con el cañón que tienen en "El Berrinche", el que capturaré para tal fin". A las cuatro de la mañana del referido día oímos el ataque: cuatro horas después se presentó ante Ferrera un Oficial para informarle que el Gral. Tosta se había tomado "El Berrinche", capturando al jefe de la resistencia, Gral. Plicidiano Montes y sus combatientes.

En los últimos días de ese mes ingresó el Gral. Carías con su ejército, compuesto de Grales., Cneles., Oficiales, Médicos, Abogados, Ingenieros, Profesores y soldados. La alegría fué indescriptible y todos sus partidarios le abrazamos con respeto y simpatía. El Gral. Ferrera vió en esta demostración, frustradas todas sus esperanzas.

El 28 de marzo los dictatoriales atacaron a Ferrera en "El Estiquirín", quitándole la primera y segunda líneas. Una parte de la tropa huyó desesperadamente hasta la aldea de "Mateo". Viéndose derrotado, Ferrera buscó amparo tras una casa en compañía de don Santos F. Chinchilla, Rafael Aguilar y Car-

los y Manuel Vilella Vidal, quien en momentos tan aflictivos se dirigió a nosotros y nos dijo: "Vilella, Ud. que es amigo del Gral. Carías y anda bien montado, vaya e indíquele nuestra situación y le dice que si tiene fuerza disponible que nos mande una columna para protegernos, atacando al enemigo por retaguardia".

Llegamos donde el Gral. Carías, quien nos entregó una parte de su gente al mando del Gral. Elías Cáceres Arce. Se nos incorporó el Gral. Tiburcio Alvarado de Goascorán. Caminando aguas abajo del río hasta salir a "La Granja" atacamos al enemigo por retaguardia, capturándole un automóvil con tres garrafones conteniendo vino. Dicho automóvil se lo llevamos al Gral. Carías, lo que encolerizó a Ferrera.

Además de la gente que nos dió el Gral. Carías, mandó emplazar en un cerro denominado "La Carretera" dos ametralladoras, las cuales dieron el resultado de acabar de desorientar al enemigo que huyó a la capital. De esta manera el Gral. Ferrera volvió a organizar su columna, agregando, además, la otra parte que había huido a la aldea de "Mateo".

Queda descrita la forma en que el Gral. Carías salvó de una tremenda derrota al General Gregorio Ferrera.

En estos encuentros fué herido nuestro viejo amigo, Gral. Abraham López a quien acompañamos hasta la ambulancia.

Debemos hacer constar, como antes lo referimos, que Ferrera ya no simpatizaba con el Gral. Carías; esto lo demostró porque antes del ataque a "Suyapa" nos mandó a solicitar cartuchos. El Gral. Carías nos manifestó que su fuerza estaba escasa de parque, pero que aún así mandaba unos pocos cartuchos.

La Mula Mora

El crimen y calumnia más vil que los perversos hayan fraguado en detrimento del prestigio y personalidad del Dr. y Gral. don Tiburcio Carías Andino, es este de LA

A los Colorados les salió el Tiro por la Culata

En los diarios recibidos con procedencia de la capital, hemos sido informados de que el señor Presidente de la República, Dr. don Juan Manuel Gálvez y su comitiva, llegaron en avión a la ciudad de Comayagua, en donde fueron muy bien recibidos de parte de las autoridades y vecinos.

El viaje del señor Presidente fué con el objeto de

MULA MORA.

Nosotros que sabemos la realidad en este asunto, vamos a referir cómo sucedió el caso en el ataque a "Suyapa".

Allá por el 30 de marzo de 1924, sabedor el Gral. Ferrera de que Carías no estaba bien equipado y con escaso número de cartuchos, lo instó a que atacaran las fuerzas que se encontraban en la aldea de "Suyapa" y las alturas. El ataque se efectuó siendo el Jefe el Gral. Carías y los Grales. Francisco Martínez Funes y Rafael Velásquez. Poco antes de terminar el combate nos ordenó Ferrera: "Vaya Vilella a las inmediaciones de Suyapa y vea qué suerte tocó al Gral. Carías". Esta orden nos fué dada ante los Grales. Cornelio Pineda, Mazier, Leoncio Rivera, Juan Castellanos y otros. Pasamos el río, frente al antiguo edificio de Toncontin y como a tres kilómetros encontramos unos derrotados de la aldea de Mateo y Las Casitas a quienes preguntamos si habían visto al General Carías, a lo que nos respondieron que se encontraba como a dos kilómetros de allí. Al poco andar encontramos al Gral. Carías en compañía del Gral. Martínez Funes bajo un árbol de nance. Al vernos exclamó: ¿Qué anda haciendo, Vilella...? Nuestra respuesta fué que andábamos cumpliendo órdenes de Ferrera en averiguar el paradero de ellos. El Gral. Carías nos respondió: "Vea Vilella qué ataque más brutal el que hemos hecho, y lo peor es que el parque se nos agotó". Lo interrumpimos para informarle que una parte de la fuerza la habíamos encontrado con los bolsos sin cartuchos, esto fué cerca de Suyapa, donde aún oímos algunos disparos y le insinuamos nuestra creencia de que estaban peleando, pero él nos designó, informándonos que era el Gral. Rafael Velásquez, que estaba sosteniendo aquella línea.

Del lugar donde nos encontramos nos regresamos juntos sin haber habido tal carrera en la referida retirada. Considere el lector que se precie de ser honrado, (con excepción de los colorados ca-

lumniadores) que si tal carrera hubiera habido los liberales hubieran llegado hasta el Campamento General.

Sólo los malvados, los afeerrados a las calumnias se pueden inventar semejante falsedad. Los viles escritores de la prensa amarilla, no encontrándole defectos corporales, sociales ni morales al Gral. Carías pudieron sacarse semejante falsedad.

Por respeto que tenemos a los que duermen ya el sueño eterno de la muerte, no decimos el nombre del traidor del Partido Nacional que se inventó semejante mentira, pero sí damos una idea de su persona:

Fué un Gral. que del campamento de Carías, y poco antes del ataque a la capital, se fué con el Coronel Pagoaga para la Costa Norte.

Después de lo relacionado nos trasladamos al sur por noticias de que se acercaba una columna enemiga para atacarnos por retaguardia. En "El Cerro de Hule" libramos el primer combate, derrotando a los Grales. Hermanos Peralta y Liedo. Salvador Corleto. La plaza de Nacaome la defendía el Gral. Pío E. Pacheco. Antes de llegar a esta plaza se nos unió el Gral. Abraham Williams con su ejército. Se atacó Nacaome a las 12 mediodía y a las cinco pasado meridiano estaba en nuestro poder, quedando como Comandante de Armas el Cnel. Próspero Del Cid.

Después de conquistada la plaza de Nacaome salimos para Choluteca, plaza esta que no se atacó porque el Gral. Toribio Ramos huyó con su fuerza hacia la capital. Regresamos a San Lorenzo y pernoctamos allí, pero a las doce de la noche el Gral. Benjamín Henríquez nos despertó después de haberse salvado milagrosamente, pues el Gral. Ferrera había dado orden de tirar a todo païsano que penetrara al campamento. Conducimos a Henríquez donde Ferrera, quien resultó brabucón. Henríquez le dijo: "Seré ese General. Vea que es el representante del Gobierno de los Estados Unidos el que ha llegado a la capital para conseguir de manera amistosa la suspensión de hostilidades, entablando una plática abordó del Acorazado DENVER, surto en aguas de Amapala". Ferrera, lleno de ira respondió: "Yo nada tengo que hacer con esos gringos". Henríquez, por último le dijo: "Gral. Ferrera, Ud. será responsable por la suerte de la revolución!" Ferrera, entre dientes le contestó: "Mañana llegaré al campamento de Tegucigalpa".

Hasta aquí dejamos este comentario para continuarlo en el próximo número.

(Pasa a la 3ª Pág.)

EL BANCO DE FOMENTO Y EL CIRCULO DE OCOTEPEQUE

Repetimos una vez más que mientras no se haga un estudio minucioso y se efectúe una visita a las praderas de estos lugares, no podrá dársele a este Departamento la protección en que está empeñado el BANCO NACIONAL DE FOMENTO en pro de la agricultura y ganadería.

Una visita de dos o tres días o tomar datos por referencias (muchas veces apañada en pro o en contra) no dará el beneficio que tanto necesitan estos pueblos.

La propiedad en este departamento está dividida en pequeñas parcelas que son utilizadas para sementeras o pastaderos, de manera sepa-

rada. En este departamento no hay latifundistas. No hay una sola persona que tenga veinticinco caballerías de terreno, ni en sabana ni en montaña.

Los agricultores o ganaderos, para ensanchar sus negocios han tenido que hacer compromisos onerosos hasta con peligro de perder todo lo que tienen si al vencerse los plazos estipulados no devuelven el capital e intereses.

Hay individuos inescrupulosos y agiotistas que prestan dinero al UNO Y MEDIO POR CIENTO MENSUAL, cuando menos, con una condición fatal en la escritura de hipoteca, que dice: "Si el deudor al

vencerse el plazo estipulado no cancela el capital e intereses vencidos, por este hecho y sin necesidad de otra escritura queda este inmueble a favor del que ha prestado el dinero ya referido. (Nos comprometemos a comprobarlo con las inscripciones del Registro de la Propiedad, puesto que son documentos públicos)

Aún, con todos estos inconvenientes y dificultades de la escasez del terreno, el Departamento de Ocotepeque es muy laborioso y productor.

Por datos que hemos obtenido de las empresas de transportes, se han exportado a la República de El Salvador, los artículos siguientes:

| Exportación del Año 1950-1951 | |
|-------------------------------|------------------|
| Clase de los Prod. | Cant. qq. Bultos |
| Tabaco en rama y elaborado | 24,895 |
| Trigo | 38,349 |
| Café en grano | 10,234 |
| Cebollas | 634 |
| Ajos | 214 |
| Papas | 368 |
| Arroz en granza | 323 |
| Manteca (latas) | 2,842 |
| Cerdos | 2,138 |

Estos son datos en los que no está incluida la exportación que se hace directamente de la zona de San Marcos de este departamento.

Hay otro dato muy importante. El agricultor en pequeño sufre las dificultades para cosechar los productos indispensables para su consumo por la carestía desmedida de las herramientas de labranza y la carestía del terreno labrantío. El alquiler de una manzana de terreno para sembrar maíz o arroz importa al año TREINTA LEMPIRAS, además, el arrendatario, por cada manzana que siembre es obligado a trabajar una semana, sin remuneración en los trabajos del propietario del terreno.

Para aliviar en parte todo lo apuntado anteriormente, sería conveniente el establecimiento de una Agencia del Banco Nacional de Fomento, que se encargue de hacer préstamos a los agricultores, cobrando intereses razonables y con garantía satisfactoria y prudente. Lo mismo debería hacer el Banco Central.

Se nos dirá que hay sucursales en Santa Rosa de Copán u otros lugares de la República, pero en nuestro concepto quedamos en iguales circunstancias sin estudiar de cerca, el precio que tiene la propiedad inmueble y las necesidades del pequeño agricultor.

Nosotros que estamos escribiendo estos datos no tenemos interés alguno en que se nos facilite dinero, porque no tenemos terreno ni somos agricultores. Lo hacemos como un deber de hijos de este departamento que no tiene otro mercado (y esto dando infinitas gracias a Dios que nos ha proporcionado el de El Salvador) en donde los compradores ponen valor a nuestras ventas, sin dar lugar al comprador a ruegos porque se le pague un mejor precio por sus productos.

Algunos ineptos nos argumentarán que saquemos nuestros productos al interior del país por la vía aérea, sin tomar en cuenta que en nuestro país el transporte aéreo es carísimo y se come el capital y

(Pasa a la 4ª Página)

Gral. Carías. Crean estos señores que con esto van a incomodar al Jefe Supremo del Partido Nacional, o al nacionalismo en general...

No señores... El Dr. Juan Manuel Gálvez es hechura del Partido Nacional, y nos llena de entusiasmo y satisfacción que la obra del Partido Nacional que fué elevar al Poder Presidencial al Dr. Gálvez en contra la voluntad del coloradismo, a quien injuriaban y calumniaban.

Les ha salido el tiro por la culata, señores del trapo rojo. Aquí cabe aquel refrán que dice: "Quien es causa de la causa, es causa de lo causado".

El Ing. Félix Canales Salazar y Ocotepeque ciudad mártir

Cansados estamos ya de leer en el Diario "EL PUEBLO" los "enjundiosos" artículos que desde la ciudad de los Palacios (México), escribe el Ingeniero Félix Canales Salazar. Su "orientadora" pluma se endilga siempre sobre Ocotepeque, llegando por último a calificarla de "Ciudad Mártir".

Si el Ing. Canales Salazar aclarara que Ocotepeque ha sido ciudad mártir por la inundación del río "Marchala" en 1934, guardaríamos silencio, porque no tomaríamos en cuenta sus lamentos; contra los hechos ocurridos que no tiene remedio, pero el Ing. Salazar lo hace con segunda intención porque asegura que Ocotepeque ha sido y sigue siendo "mártir" (según él) por los malos Gobernantes que ha tenido y tiene Honduras, y por ende, los empleados del departamento.

Dice que "sólo el Dr. Francisco Bertrand ha sido el único Gobernante Nacional habido en Honduras en este siglo que realmente se preocupó por el progreso económico, educativo y cultural de los habitantes de Ocotepeque. Gracias, Intibucá y Valle. Según él, el Gobierno del Gral. Manuel Bonilla (nacionalista) quien llevó al poder al Dr. Bertrand por los tratados del vapor "Tacoma", nada hizo en favor de Honduras. Todavía existe el Colegio con el nombre de "Manuel Bonilla" en la cabecera del Departamento de Atlántida (La Ceiba). Hay muchos parques, escuelas y establecimientos de segunda enseñanza donde se conserva la figura de aquél ilustre mandatario, ora esculpida en bronce o mármol o en fotografías, lo cual es señal de gratitud. Hay además varios parques y estatuas que ponen de manifiesto la obra de aquél gran Gobernante, que jamás podrán destruir sus enemigos que no han respetado su memoria que hace muchos años pasó a la eternidad.

Llega la maldad a tal extremo que al entrar los colorados triunfantes a Tegucigalpa en épocas pasadas, derribaron su estatua en el parque que lleva su nombre en "La Leona". Sabemos el nombre del autor de semejante villanía, pero no vale la pena sacarlo de nuevo a la consideración de los lectores.

Después han habido otras administraciones nacionalistas que han hecho obras de progreso en la República. Tenemos la Administración del Dr. y Gral. don Tiburcio Carías Andino. Para no repetir lo que tantas veces hemos publicado, nos referiremos a "Ocotepeque mártir", como dice el Ing. Salazar. En la actualidad a la ciudad de Ocotepeque no le hace falta nada. Todos los edificios públicos que necesita una cabecera departamental, los tiene Ocotepeque en magnífico estado. Casas de escuela para ambos sexos, Cuartel y Colegio de dos pisos, edificio para la Gobernación Política, edificio para la Administración de Rentas, edificio para la Administración de Correos, para la Jefatura de Telégrafos, para el Juzgado de Letras, Dirección Departamental de Educación Pública, Alcaldía Municipal y un parque hermosísimo y grande. Y para que más le duela la cabeza al Ing. Salazar, se llama TIBURCIO CARIAS dicho parque y tiene un hermoso busto al centro. Tiene, además, una magnífica iglesia parroquial, Cementerio, agua potable y buenos puentes. En la actualidad se está llevando a cabo la construcción del alcantarillado sanitario, con la ayuda monetaria del señor Presidente Constitucional de la República y el Servicio Cooperativo Interamericano de Salud Pública. Luego vendrá la obra de la instalación del servicio eléctrico, pues hay suficiente caudal para toda la fuerza hidráulica necesaria. Todos los pueblos del departamento han recibido protección pecunia-

ria de parte de los gobiernos del Gral. Carías y Gálvez.

Están a la orden del Ing. Salazar los parajes que le obsequiaremos para que con sus propios ojos los vea (trayendo sus anteojos) y se desengañe que Nueva Ocotepeque no es una ciudad mártir.

Ahora le vamos hacer una pregunta, Ing.

Diganos en qué administración de sus correligionarios han hecho una tan sola chozita pública en Antigua o Nueva Ocotepeque...?

Con excepción de un subterráneo de diez metros de altura que fué construido en Antigua Ocotepeque en tiempos de Miguel R. Dávila, que sirvió para encerrar indefensos nacionalistas, Ocotepeque no le debe nada a ninguna administración liberal.

En tiempos de Mejía Colindres, Ocotepeque era la "Cenicenta" de Honduras. No tenía ni rentas para pagar la guarnición y los soldados eran traídos amarrados a sentar plaza, quienes se desertaban cuando ya no aguantaban el hambre. Los reos andaban con una cesta, bien custodiados, pidiendo limosna para poder mantenerse.

Ocotepeque es hoy, estimado Ing. Canales Salazar, un emporio de riqueza. Tenemos tres monedas en circulación que son el Lempira, el Colón salvadoreño y el Quetzal. Las rentas son más que suficientes para cubrir el presupuesto local.

El Ing. Salazar quiere dar a Ocotepeque el "Tiro de Gracia", pues pide la denuncia del Tratado de Libre Comercio con El Salvador, que es la única salvación que tiene para su comercio, porque con la capital de la República dista a 450 kilómetros. En cambio de estar desacreditarlo a Honduras y hasta los departamentos que él y sus correligionarios dejaron en desgracia, pues los dineros de las rentas de Fomento en donde Ocotepeque perdió más de CINCUENTA MIL LEMPIRAS,

RAS, Mejía Colindres los gastó favoreciendo militares al mando de las célebres columnas con el pretexto de vigilar las fronteras del departamento de Intibucá con la frontera salvadoreña. Así favoreció a sus parciales. Y Ud. debería venir a ayudar a su patria, Ing. Canales Salazar.

A LOS COLORADOS (Viene de la 2ª Pág.)

tó andar a pie una distancia de más de siete kilómetros en un terreno muy escabroso, habiendo regresado muy fresco y singún cansancio al lugar de partida.

Con el argumento anterior que nos sirve de acápito, vamos a combatir a los señores colorados, como dice nuestro amigo, el periodista don Fernando Zepeda Durón, que en "cuanto repican doblan"

En el año de la propaganda entre el Dr. Juan Manuel Gálvez y Lic. Angel Zúñiga Huete en 1948, leímos un reportaje que un periodista extranjero le hizo al ex-candidato Zúñiga Huete. "...Qué nos dice el Lic. don Angel Zúñiga Huete respecto a su adversario político y candidato a la Presidencia de la República, Dr. don Juan Manuel Gálvez...?"

Respuesta de Zúñiga Huete: "Conozco a Juan Manuel. Es un abúlico y haragán. Puede estar cerca de él un individuo sobre el puente Mallol, que intente tirarse al río, y por no caminar un paso lo deja que se arroje al agua".

Qué dicen ahora, señores colorados... verdad que les ha salido el tiro por la culata... pues el dinamismo del Dr. Gálvez es indiscutible...? Se mueve por todos rumbos del país y está haciendo labor administrativa como el que más de sus antecesores, y principalmente de las administraciones coloradas que no dejaron obras de utilidad pública en ningún lugar del país.

Los de la prensa amarilla dicen que el Dr. Gálvez está haciendo más labor que el

KALEIDOSCOPIO

Restablecida

Después de permanecer por algunos días en San Salvador lugar donde fué en busca de su salud perdida, ha regresado a esta ciudad doña Amanda, esposa de nuestro buen amigo don José Luis Chinchilla.

Nos complace que doña Amanda ya se encuentre nuevamente al lado de sus familiares y con su salud completamente recuperada.

Cumpleaños

El primero del corriente mes estubo recordando la feapreciable amigo, periodista cha de su nacimiento nuestro don Emilio Moncada Buezo, actual Administrador de Correos de esta ciudad.

Aunque tarde nos congratulamos en presentar al distinguido colega nuestras mejores felicitaciones, formulando votos porque el nuevo año le sea de ventura y prosperidad.

Advenimiento

La tradicional cigüeña obsequió al hogar que forman nuestro aprecia amigo, Prof. Rubén Paz Leiva y su distinguida esposa, doña María, con una preciosa nenita a la que pusieron por nombre ALBA GLORIA.

De la alegría que inunda el hogar que forma este matrimonio participamos nosotros y a la vez formulamos votos porque Alba Gloria creciendo con magnifico salud para dicha y felicidad de sus distinguidos progenitores.

Fallecimiento

A una edad avanzada y después de larga y penosa enfermedad dejó de existir en Santa Cruz de Yojoa el apreciable ciudadano don Andrés Buezo, tío de nuestro apreciable amigo don Emilio Moncada Buezo.

Presentamos al colega Buezo nuestro pésame y rogamos que el Todopoderoso haya recibido en su seno el alma del desaparecido.

Información Consular

El Cónsul de Guatemala en este departamento, señor Jerónimo Guerra y Guerra, nos ha suministrado para su publicación, los datos que siguen:

Visas y Pasaportes

En el lapso comprendido de marzo a junio del año en curso, en el Consulado guatemalteco se visaron 73 pasaportes, se autorizaron 5 auténticas y se visaron 20 certificaciones de origen para exportación de ganado vacuno.

Boda Rápalo-Trejo

Manuel M. Trejo y Graciela de Trejo, tienen el honor de participar a Ud. el próximo enlace matrimonial de su hija María Antonia con el caballero Audato Rápalo M.

Daniel R. Bográn y Anto-

nia de Rápalo Bográn, tienen el honor de participar a Ud., el próximo enlace matrimonial de su hijo Audato con la señorita María Antonia Trejo.

Santa Bárbara, D. D., Julio de 1951.

Deseamos a la apreciable pareja muchas felicidades.

Que malo es ser Bueno

Se tiene un falso concepto de la palabra "BUENO".

—“Pedro es bueno”, —dice uno—, “Le habrá dado algo”, —dice otro que lo oye.

A propósito va un recorte:

Gajes de ser bueno

No piense usted, no quiera usted adquirir fama de ser bueno. Nada peor.

Si vive en el hotel, el último a quien servirán será a usted, su plato será el peor presentado, y todo porque es usted BUENO. Cuando la hostelería necesita dinero, el primero a quien ella acudirá será a usted porque es BUENO. Nunca tendrá agua en el jarrón, ni le harán el aseo de pieza, y si tiene compañeras de pieza, no le tendrán ninguna consideración; de noche llegarán tarde, encenderán la luz, taconearán recio y cometerán todas las vulgaridades posibles porque usted es muy BUENO.

Ahora, si tiene usted algún negocio, allá le caerá todo el mundo: los unos a que les preste, los otros a que les fíe, y todo porque usted es muy BUENO.

A título de BUENO está usted obligado a entregar a los demás todo lo que es suyo, por supuesto que sin ninguna reciprocidad.

Si tiene bienes raíces, todos querrán que les sirva de fiador para sacar dinero a crédito con la intención de quedarse con el dinero para que usted tenga que pagar porque es muy BUENO.

Si escribe, éste le exige que le haga una felicitación muy bonita para cumpleaños de una amiga; aquél quiere que le corrija un artículo; el otro desea que le haga un discurso para no sé qué fiesta; aquél otro quiere que le haga una oración muy bonita para la novia; el otro una carta de pésame; otro, una de cobro y el de más allá solicitando un empleo o dádiva.

En suma que su tiempo, su energía y sus facultades han de ser para los demás, porque es usted muy BUENO.

Total que ni a la hora de comer hay tranquilidad en su casa.

Si tiene usted hogar, cada rato tocarán el portón para que les preste un mueble, para que les regale unas flores, etc., etc.

Tocan: (es una muchachita) —“Que manda a decir mi-

HONOR AL MERITO

(Viene de la 1ª Página) — casa del referido Gral. Villela, salvador de nuestro padre).

Hasta aquí esta narración que nos sirve de acápita para entrar a demostrar nuestra gratitud por el Dr. Julián López Pineda.

En el libro “Homenaje a la Ciudad de Gracias a Dios”, escrito con motivo del CD Aniversario de su fundación, 1536-1936, en la página 101, frente y vuelta, el lector encontrará el fotograbado del Gral. Alfonso Villela, vestido con el uniforme de gala y con su respectiva descripción escrita por el Dr. Julin López Pineda, la cual, entre otros elogios (bien merecidos), dice: “El Gral. don Alfonso Villela nació en Ocotepeque, que en la primera mitad del siglo XIX perteneció al Departamento de Gracias. En la ciudad de este nombre contrajo matrimonio con la señorita Rosa Otero, y estableció allí, definitivamente su residencia.

El Gral. Villela fué un valiente militar. Nunca tomó parte en revoluciones contra el régimen legal, sus servicios siempre fueron para el Gobierno Nacional. Tomó parte, siempre, en defensa del Gobierno, en las guerras del último cuarto del siglo pasado, desde el tiempo que fué Presidente el Gral. don José María Medina, de quien fué militar de confianza.

Combatió con valor y decisión, las revoluciones que el Dr. don Policarpo Bonilla hizo al Presidente Vásquez; y después de la caída de este Gobernante, sus sucesores, el Dr. Bonilla y el Gral. Sierra utilizaron los servicios del Gral. Villela que en toda ocasión demostró su lealtad y valor en defensa del Gobierno. En la revolución que hizo el Gral. don Manuel Bonilla, en 1903, el Gral. Villela que era partidario político de éste, combatió contra él al lado del Gral. Sierra.

El Gral. Villela fué nombrado Comandante de Armas de la ciudad de Ocotepeque por el Gral. Bonilla que reconoció los altos méritos de aquél militar valiente y leal”.

(Esto es nuestro). El Gral. Villela, al ser nombrado Comandante de Armas ocupó como secretario de toda su confianza al joven Jesús Villela Vidal, (nuestro hermano).

“Falleció en la cabecera del departamento que estaba bajo su mando, en 1906”.

(Esto es nuestro). En ese año el Gral. Villela logró conseguir la anexión a este departamento, del valle de Sententi que pertenecía al Departamento de Copán.

madrina que cómo amaneció y que le preste la sombrilla porque va de paseo”. Otra: “que le preste la sirvienta para que le haga un mandado”. Otro: “Que le preste la clueca para echar unos huevos”. Otro: “es un andarín que re-

Ya vé el lector si tenemos o no razón de guardar gratitud para el Dr. Julián López Pineda, quien de una manera desinteresada ha escrito la narración anterior sobre la persona de un deudo nuestro, como lo fué el Gral. Alfonso Villela, el que salvó la vida a nuestro padre, librándolo de ser fusilado por sus enemigos gratuitos. f w

Vamos a la segunda parte: Otro motivo de gratitud para el Dr. López Pineda es que nuestro hijo, el Lic. Enrique Villela Vidal ha sido estimulado por su protección, pues ya lleva sobre dos años de trabajar como Redactor del importante rotativo EL DIA del que el Dr. López Pineda es Director.

El Dr. López Pineda le ha dispensado y le dispensa un particular aprecio y confianza al extremo que para los festejos que se desarrollaron con motivo del triunfo de la Revolución Libertadora, el 14 de diciembre de 1950 en San Salvador, nuestro hijo llevó la representación del Diario “EL DIA”. De igual manera fué designado a la toma de posesión de la Presidencia de Nicaragua por el Gral. Anastasio Somoza y también de la reunión de los Leones en la ciudad de Managua.

Siendo la gratitud una virtud en el hombre agradecido, esa le prometemos al Dr. Julián López Pineda. Grande como el intelectual, grande como el periodista y grande como el mar.

El Diputado Jesús Villela Vidal, (hermano nuestro) ha tenido en diferentes épocas, frases laudatorias de gratitud y reconocimiento para la egregia personalidad del Dr. Julián López Pineda, desde el recinto del Congreso Nacional porque él también guarda gratitud por este intelectual, a quien tiene como uno de los más eminentes literatos de nuestra patria.

Para terminar manifestamos que si como humano el Dr. López Pineda ha tenido errores, como los han tenido todos los grandes sabios del mundo, comparados con el aporte que él dá a las letras hondureñas, ora como literato, poeta, lingüista y principalmente como periodista, dejando obras de verdaderos méritos que enriquecen nuestra bibliografía nacional, esos errores, si es que los ha tenido, no son dignos de tomarse en cuenta ni en lo más mínimo.

NO ES LO MISMO

(Viene de la 1ª Página) — destino cambió por una era de prosperidad y grandeza.

La caravana lúgubre y luctuosa dejó de pasearse de extremo a extremo del territo-

rio nacional, sembrando el terror y la desolación para dedicarse al trabajo en busca de la comodidad.

Cambio tan notable, el más eminente de los últimos tiempos tenía que ser del invicto Partido Nacional bajo la dirección del hombre que estaba, como resultado, predestinado a convertirse en el héroe máximo de la nacionalidad hondureña. Ese héroe es el Dr. y Gral. don Tiburcio Carias Andino.

En su lucha por la salvación de la patria, Tiburcio Carias hizo uso primera de la razón, pero cuando esta no logró convencer porque resultó débil ante el murallón de la incompreensión, entonces echó mano a la fuerza, y logrando aplastar al enemigo, sentó la paz pública sobre bases firmes y el progreso patrio en todos los órdenes empezó su desarrollo, llevando a Honduras por la senda del engrandecimiento hasta colocarla en el nivel que ocupan las naciones más prósperas y civilizadas del planeta.

Desde entonces el Partido Liberal ha permanecido deshecho, y a su estructura estructural de vida, el nacionalismo con Tiburcio Carias como jefe, no permitirá que el fatídico monstruo de nuestra tranquilidad vuelva a levantarse.

Los dirigentes de este esqueletizado credo rugen presagando victorias a su favor pero sus rugidos se ahogan en la jaula de su impotencia. El pueblo ha condenado para siempre la guerra y en cambio bendice la paz, al amparo de la cual, todo es grandeza y comodidad.

El Partido Nacional, el partido del pueblo fué la antorcha que iluminó el sendero de nuestro mejor destino, y como consecuencia, las prédicas de los voceros del liberalismo pasarán como el viento, sin encontrar eco.

Si señores...! No es lo mismo predicar que hacer milagros como no es lo mismo PAZ que GUERRA o AZUL que COLORADO. Todos lo sabemos y difícilmente podremos equivocarnos.

EL BANCO DE

(Viene de la 3ª Página) — utilidades. También nos aconsejarán que lo hagamos con acémilas, sin tomar en cuenta que con la capital solamente nos separan CUATROCIENTOS CINCUENTA KILOMETROS (Medida del Ingeniero del puro que al votar el cabito ordenaba pusieran un mojón como medida por kilómetro) de camino infernal.

Las acémilas, si lograran llegar con carga a la capital, en el regreso serían pasto de las aves de rapiña.

en cuenta, pero para servirle pasa inadvertido.

Entre las peores reputaciones que un hombre puede adquirir está la de ser BUENO. Se lo comerán como la miel gruesa de trapiche, a pedazos, sin cucharilla...